

## Thème 3 – Chapitre 9

### L'histoire et les mémoires du génocide des juifs et des Tsiganes

 Page 222 – Étude critique de documents

#### Lieux de mémoire du génocide des juifs et des Tsiganes

##### Sujet – Les lieux de mémoire de la Shoah

##### → Consigne

En confrontant les deux documents, vous expliquerez les raisons qui ont conduit à ériger des lieux de mémoire de la Shoah à Washington et à Berlin.

##### → Documents

- **Document 1 p. 222** : Contre l'intolérance : le musée de l'Holocauste de Washington
- **Document 2.a. p. 222** : Berlin, ville mémoire des génocides : le Mémorial aux juifs assassinés

## **Document 1 p. 222 : Contre l'intolérance : le musée de l'Holocauste de Washington**

Nous sommes ici rassemblés pour célébrer l'inauguration de ce musée de l'Holocauste. Nous le faisons afin de nous assurer que l'Holocauste demeurera toujours comme une pointe acérée dans la mémoire collective de chaque nation, mais plus particulièrement dans celle des États-Unis qui, en ce moment de l'histoire, ont une responsabilité si particulière. Nous le faisons afin, dans une très modeste mesure, d'acquitter notre dette envers les millions de morts que nos nations n'ont pas sauvés, n'ont pas voulu ou n'ont pas pu sauver. Nous le faisons pour contribuer à ce que les jeunes générations soient instruites des dangers que font courir les despotes antidémocratiques, les idéologies racistes et les haines xénophobes [...].

Parmi les dirigeants qui nous ont rejoints aujourd'hui, nombre d'entre eux viennent de pays qui accomplissent d'audacieuses transitions vers la démocratie [...]. Le musée de l'Holocauste sera là pour nous rappeler constamment que, parmi les nombreuses exigences de la démocratie, les plus impératives peut-être sont de renforcer la tolérance envers les différences ethniques, raciales et religieuses, de renforcer la liberté religieuse, les droits de l'individu et le sens des responsabilités civiques ; que chacun de nous est responsable du bien-être de tous [...].

Nous savons, bien sûr, que la nouvelle Europe n'est pas encore débarrassée de l'ancienne barbarie et que les horreurs de notre époque, comme le massacre d'innocents en Bosnie, n'ont pas disparu. Cependant, l'une des leçons éternelles que dispense avec force ce musée est que le combat contre les ténèbres ne cessera pas et que le besoin d'être vigilant ne disparaîtra jamais.

Discours du président des États-Unis Bill Clinton pour l'inauguration du musée de l'Holocauste de Washington, 21 avril 1993.

**Document 2.a. p. 222 : Berlin, ville mémoire des génocides : le Mémorial aux juifs assassinés**



Conçu par l'architecte américain Peter Eisenmann, le Mémorial aux juifs assassinés est édifié en bordure du Tiergarten. Il est inauguré en 2005 pour le 60<sup>e</sup> anniversaire de la fin de la guerre.

**Crédits photographiques** : © Rainer Jensen/DPA/Photononstop